

Director: Lic. Guillermo Vargas  
Admór: Enrique de Mézerville  
Agente Gral. de Anuncios:  
Eulogio Calvo

# LA OPINION

(ANTES "DIARIO DEL COMERCIO")

Suscrip. mensual ₡ 3.00  
Número suelto 0.15  
Número atrasado 0.25

AÑO V VICENTE SAENZ, Gerente República de Costa Rica, San José, Sábado 27 de Septiembre de 1924

No. 1204

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DE LA OPINION

## Asegúrase que el Gral. Tosta de un momento a otro tendrá que dejar la presidencia de Honduras

El Gral. Calles en Berlín

Berlín, Set 26.—El General Calles y su familia fueron huéspedes de honor en la recepción que dió la Embajada de Rusia, Preside M. Krestinsky. Asistieron Embajadores de Italia, Polonia y varios miembros del Gabinete alemán, así como prominentes industriales y el sabio profesor Einstein. Pronunciáronse cordiales brindis. Diplomáticos rusos instaron al futuro Presidente de la República para que visitara Rusia con el objeto de estudiar de cerca su organización y los progresos realizados últimamente por aquel Gobierno. General Calles contestó que a pesar de sus vivos deseos quizá no podría realizar tal visita debido al escaso tiempo de que dispone, pues tenía resuelto estar de regreso en México a más tardar a principios o mediados de noviembre.

La Próxima cosecha de algodón en Estados Unidos

Washington, Set 26.—La junta de censos ha publicado un informe sobre la próxima cosecha de algodón en Estados Unidos, según el cual será un 64 por ciento del promedio normal lo cual indica que producirá aproximadamente doce millones novecientos cincuenta y seis mil balas.

La Ópera en Jerusalem

Nueva York, Set 26.—La famosa ópera «Juive», de Halévy, representada hace poco en Jerusalem por la Compañía de Opera Hebrea, movió la protesta de los católicos que consideraron que el papel asignado en aquella al Cardenal constituía una afrenta para la Iglesia Católica. El Gobierno prohibió su repetición.

### Tipos de cambio

Banco de Costa Rica

(Cierre de ayer: a las 3 p.m.)

Nueva York	401 1/2
Londres	359
París	107
España	272
Italia	89 1/2
Suiza	383
Bélgica	98
Berlín	401 1/2
Amsterdam	38 1/2

oro americano.

San José, Setiembre 26 de 1924

Cambio Internacional

(Bolsa de Nueva York)

(Cable de ayer)

Londres	4.46 1/2
París	5.28
España	13.50
Italia	4.39
Suiza	19.05
Bélgica	4.84

San José, setiembre 26 de 1924.

### El Gobierno de Pekín protesta contra el Soviet por su apoyo a los revolucionarios chinos, y se teme surja también un grave conflicto con Alemania

Nuevo canal

Berlín Set 26.—El diario New Berliner Zeitung, de esta ciudad, informó que el famoso banquero americano Strauss ha estado visitando recientemente a Munich, Viena y otras ciudades, interesado en la proyectada construcción de un canal para unir el Rin con el Danubio, empresa gigantesca de trascendental importancia para comunicaciones entre los diversos lugares de la Europa central.

El nuevo túnel de Brooklyn

Nueva York, Set 26.—El Municipio de New York ha acordado invertir \$75,000,000 en un túnel de pasajeros y carga de Brooklyn a Staten Island.

Los estudiantes en Nueva York

Nueva York, Set 26.—Todos los países del mundo y todos los Estados de la Unión Americana están representados en la «Columbia University», de Nueva York, cuya matrícula del corriente año es de 31,589 estudiantes, de los cuales son extranjeros 671.

### La Secretaría de Relaciones Exteriores y las Olimpiadas

La Secretaría de Relaciones Exteriores se ha dirigido a nuestros representantes en el extranjero poniéndolos al tanto de las olimpiadas que se proyectan para diciembre próximo con el objeto de que hagan campaña en su favor. En la Comisión encargada de organizar estos festejos existía mucho optimismo acerca del su éxito completo.

### El Salvador y Nicaragua participarán en las olimpiadas

Es un hecho el éxito de las grandes olimpiadas que con todo entusiasmo se organizan en esta capital. Ayer se recibieron las contestaciones de los gobiernos de El Salvador y Nicaragua. Los deportistas de ambos países tomarán parte en los torneos. De Nicaragua vendrá un equipo femenino de basket ball. Se espera la contestación de los otros países.

### Intensa propaganda monárquica se está haciendo en Hungría

¿También con Alemania?

Pekín, setiembre, 26.—Las dificultades surgidas con Rusia por su apoyo a los rebeldes de Manchuria al mando de Chang-So-Ling, se han agravado por hallarse en idéntico caso el Gobierno de Berlín.

Oficiales alemanes están mezclados con rusos y revolucionarios chinos, pero la Secretaría de Relaciones no ha dado ningún paso respecto de Alemania, hasta no averiguar si esos militares obran por cuenta propia o en inteligencia con su Gobierno. Asegúrase sin embargo que habrá también conflicto diplomático con Berlín.

¿Será Tosta?

Washington, setiembre 26.—Se reciben noticias alarmantes de Honduras. Tomada por Ferrera la plaza fuerte de Comayagua, éste avanza sobre Tegucigalpa. No ha sido posible que el Gobierno y los revolucionarios lleguen a un arreglo. El general Tosta en persona ha fomentado el mando de las fuerzas, pero se teme que no pueda hacerle frente con éxito a Ferrera y que de un momento a otro tenga que dejar la presidencia. La Unificación de los Pueblos Asiáticos

Nueva York, Set 26.—En Tokio se ha efectuado un Congreso de Pueblos Asiáticos con asistencia de 450 representantes, en su mayoría notables en todas las ramas del saber y actividades humanas. Quedaron aprobadas las bases para un Asia de mayor fuerza económica y política, que pueda trabajar por el bienestar universal, a paz de las naciones y evitar que a los asiáticos se les maltrate por otras naciones.

### De «La Gaceta» de hoy

Se designa al Dr. don José Varela Zeguer para que en calidad de Delegado ad-honorem represente a Costa Rica en la Séptima Conferencia Sanitaria Panamericana, que se celebrará en la Habana del 5 al 15 de noviembre próximo.

—Se aprueba la tarifa de impuestos emitida por la Municipalidad del cantón de Turrialba para el año en curso y el entrante.

Conflicto ruso chino

Pekín, setiembre 26.—Hallándose comprobado que oficiales bolsheviques están peleando contra el Gobierno Central, y que el Soviet ha estado en arreglos con los revolucionarios a quienes suministra armas y toda clase de elementos, la Cancillería dirigió hoy una enérgica protesta al Embajador ruso en esta capital. Se cree que el representante ruso pida sus pasaportes de un momento a otro, y que el conflicto tome graves proporciones.

El edificio de oficinas más grande del mundo

Nueva York Set 26.—Entre las calles 32 y 33 de Nueva York, ha empezado a levantarse un edificio de oficinas de 35 pisos, que tendrá 1,458,170 pies cuadrados de espacio para alquilar. Costará 19 millones de dólares y excederá el más grande del mundo por 250,000 pies.

Comprobadas mejoras del ornato de la babilónica ciudad le dan cada día a Nueva York mayor timbre de grandeza.

Un duelo por insultos a la familia del príncipe de Mónaco

París septiembre 26.—De Caen comunican por telégrafo que M. Raoul Guinsberg, director de la ópera de Monte Carlo se batió en duelo a espada con el coronel ruso Bezobrazof, porque éste habló de manera irrespetuosa de la familia del Príncipe de Mónaco. El coronel ruso recibió una herida en el antebrazo.

—Circular del Ministro de Hacienda a los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes de Policía sobre irregularidades observadas en el juzgamiento de ciertas faltas de Hacienda, o sea depósito y venta de licores sin autorización, patente o permiso legal, o en horas incompetentes para los patentados, expendio clandestino, contravenciones al cierre dominical, etc.

—Dos circulares sobre ingreso de inmigrantes.

La propaganda monárquica en Hungría es muy intensa

Viena Set 26.—Los diarios de esta ciudad publican varios despachos no confirmados, en los cuales se informa que en Hungría se está verificando un extraordinario movimiento monárquico, y se dice que el predicador húngaro-americano Joseph Marczinko, con fondos recogidos en Estados Unidos, está haciendo propaganda en favor de que sea coronado como rey el actual Embajador de Hungría en Washington Szechenyi, y asegura que con esa elección los millones ilimitados de Vandervilt quedarán a disposición de Hungría. Se dice que el predicador Joseph Marczinko se encuentra ahora en Estados Unidos tratando de aumentar los recursos para activar su propaganda.

Encuestas a la Constitución India

Nueva York, Set 26.—El gobierno inglés ha nombrado un comité anglo indio para que recomiende las reformas que crea necesarias a la Constitución India de 1919. Se dará mayor suma de libertades al pueblo indio.

Los votantes americanos

Nueva York, Set 26.—De los votantes que participarán en las elecciones presidenciales americanas hay 4,300,000 que no saben leer ni escribir. El 97 por ciento americanos nativos.

### La empresa de caminos de Santo Domingo

Quedó constituida la sociedad «Empresa Domingueña de Autocamiones» por un término de diez años y con un capital suscrito de dos mil ochocientos colones. Figura como Presidente y Gerente don J. Salvador Ocampo. Mucha prosperidad le deseamos.

### «La Tribuna» traslada sus oficinas

Nuestro colega «La Tribuna» trasladará la semana próxima, sus talleres y demás dependencias a su nuevo local, sito 50 varas al Norte del Hotel Francés.

Don José M. Arias P. ex-director de la Imprenta Nacional, será nombrado Jefe de los talleres.

Balances de los Estados Unidos

Nueva York Set 26.—Para que los Estados Unidos puedan alcanzar un balance económico, datos oficiales revelados por las cuentas del año 1923-24, tienen que importar del resto del mundo..... \$900,000,000 de mercaderías o hallarle empleo a..... \$900,000,000 oro en el exterior. Para que los tipos de interés del dinero americano suban, se apremia cada vez más la inversión monetaria en el extranjero. La posición comercial envidiable de cualquier país es la que equipará sus exportaciones visibles e invisibles con las importaciones de ambas clases.

Sueños nipones

Nueva York, Set 26. Naomi Tamura, Ministro religioso del Japón, ha adquirido universal notoriedad porque desde las tribunas públicas, y con motivo de la ley exclusionista americana, ha predicho que cien años después de esta fecha el territorio de los Estados Unidos, al oeste de las Montañas Rocosas, pertenecerá al pueblo japonés.

Las Importaciones de azúcar

Nueva York Set 26.—Los Estados Unidos importaron en el primer trimestre de 1924 la cantidad de 2,479,67,000 libras de azúcar valuadas en \$128,000,000 ó sea el 13 1/2 por ciento de todas las importaciones.

Datos sanitarios

Nueva York Set 26.—En 1898 por cada 100,000 personas murieron 2,026, en la ciudad de Nueva York, y en 1923 por cada 100,000 personas sólo murieron 854. En la primera fecha, de cada 1,000 recién nacidos morían 205, y en 1923, de cada 1,000 sólo 66.

Pasa a la página 8

### Tempestad en la Barra del Colorado

Cartas recientes llegadas de la Barra del Colorado traen la noticia de que durante los días 11, 12 y 13 del corriente se desató una fuerte tempestad en aquel litoral, de tal magnitud que se creyó que ocasionaría grandes pérdidas en los botes que se encontraban cargando madera.

Durante esos días no fue posible dar el zarpe a ninguna embarcación, como tampoco pudieron entrar las que a este lugar se dirigieron.

Dichosamente no hubo desgracias personales que lamentar. Una estiva de madera encadenada, lista para el embarque, rompió las amarras y fue arrasada en la corriente del mar sin saberse su paradero.

# A los maestros del país

La Escuela de Aplicación invita a los maestros del país a emitir su voto razonado a favor del menter cuyos méritos le hagan acreedor a merecer la honrosa distinción de figurar en la Galería de Maestros que se está formando en el Salón de Asambleas de la Institución.

Pretendemos engalanar cada año nuestra Escuela en el Día del Maestro colocando el retrato de uno de los forjadores de almas más distinguidos del país y para eso necesitamos oír la voz de los compañeros que deseen hacer justicia al mérito.

El escrutinio lo hará una comisión de maestros nombrada al efecto, la cual examinará todos los documentos presentados a favor de cada persona y adjudicará el mérito a aquel que tenga mayoría en el valor de las apreciaciones que de él hagan los sufragantes.

Tendrá derecho a emitir su voto toda persona particular que esté encariñada con la tarea de la enseñanza y sepa apreciar la noble misión del maestro, siempre que se someta a presentar un estudio justo de los méritos que adornan a la persona que con su concepto favorece.

La votación se clausurará a las 19 horas del 8 de Noviembre y los trabajos deben enviarse a la Dirección de esta Escuela.

El Director

A. MOLINA U.

Nota: No se permiten memoriales y en cuanto a votos de particulares deben ajustarse en un todo a la reglamentación publicada en el número del mes de Agosto de la Escuela Costarricense.

## Dos calles de la capital cerradas maliciosamente

Desde hace dos años dos calles de la capital se encuentran cerradas sin que exista ningún acuerdo municipal al respecto.

Esas calles son la 20 y 23 Sur. La Municipalidad conoce de ello por una protesta enérgica que ha hecho el Síndico don Carlos Marín, pero hasta la fecha no se ha resuelto nada.

El señor Marín ha entrado desde hace largos meses en un periodo de verdadera actividad.

## Llegan dos deportados italianos

En el vapor Pastores llegaron a Limón dos deportados italianos: Mani Corato y Carmelo Stracuzzi.

No conocemos los móviles que tuvo el Gobierno americano para deportar a los súbditos de S. M. el Rey Victor Manuel aun cuando uno de los diarios de la mañana expresa que obedece a las reglas de inmigración de los Estados Unidos según las cuales una vez lleno el cupo de emigrantes de una nacionalidad determinada, el resto debe ser reembarcado, y al efecto cada individuo lo es con el destino que señale.

Es de esperarse que las autoridades nacionales no cierren los ojos ante las repetidas deportaciones de que el país está siendo objeto y que se lleve en estos asuntos el riguroso control necesario para el bienestar de la colectividad.

## Excelente perspectiva para los cafetaleros

El grano de oro costarricense es una bendición, dice un distinguido empresario

Los cafetaleros están deplácemes, aún más, están que no «cabem» de satisfacción pues las noticias que hay de los mercados extranjeros, no pueden ser más halagadoras.

En plaza se han hecho operaciones a \$ 25 fanega. Es decir a ₡ 100. En Tres Ríos, Heredia, etc, las pequeños cosecheros se resisten a formar contratos, pues esperan mejores precios. El señor González Labamann considera que el precio no bajará de ₡ 100.

Hablando sobre este tópico

con el caballeroso amigo don Manuel Montejó nos decía: El café de Costa Rica es una bendición. Tiene excelentes perspectivas y en los principales mercados figura a la cabeza.

Hace muchos años valía—si mal no recuerdo—₡ 26 colones y hoy vale mucho más de \$ 26 dólares.

El café continuará siendo una gran fuente de riqueza nacional.

Don Manuel es respecto al café muy optimista.

**TE LLOYDS**  
Es el mejor que se importa



Pruébelo pero no pague por el paquete o la lata mayor precio que el que le cobran por calidades inferiores. Se vende en los mejores establecimientos de la capital

## Pomada Salomón

Pasada la Gran Guerra se ha podido preparar de nuevo. Pomada Salomón para curar úlceras, almorranas, y preparada para la curación del reumatismo. Cada cajita contiene instrucciones y certificados auténticos que la recomiendan. Depósitos principales: Botica Frangsa y Botica Oriental. San José Costa Rica.

**TIENDA NUEVA**  
En la que todo es nuevo bonito, y más barato que en cualquier otra.  
Frente al Mercado Contiguo a la Botica Oriental

**Insuperable por comodidad y estilo correcto**  
Un cuello IDE, atractivo y elegante, contribuirá bastante a darle una apariencia de distinción aun cuando lleva un vestido modesto.  
**CUELLOS**  
*Ide*  
Geo. P. Ide & Co. Inc., Fabricantes, Troy, N. Y., E. U. A.  
Agente para Costa Rica  
INTERNATIONAL AGENCIES  
Sasso Hermanos  
Apartado 186 San José, C. R.

## Un Tubito Para 10 Días Gratis



## Los Caballeros Lo Usan

Para tener esos dientes brillantes

Observe cuántos caballeros y señoras muestran hoy dientes más blancos. Tienen orgullo al sonreír, mostrándolos, porque son un atractivo.

Hay un nuevo método de limpiar los dientes que millones de personas están empleando. Significa tener dientes más blancos, más sanos y más limpios.

Los hombres que deseen tener buenas dentaduras deben usarlo. Haga esta prueba gratis y vea todo lo que con ella se logra.

### Elimine la película

Usted puede sentir en sus dientes una película viscosa. Las manchas de los alimentos y otras la decoloran. El sarro proviene de la película.

Por eso es que los dientes se ven opacos.

La película retiene también sustancias alimenticias que se fermentan y forman ácidos. Mantiene los ácidos en contacto con la dentadura, produciendo la caries.

### Usted debe hacer esto

Los viejos métodos de cepillarse no acaban con la película. Parte de ella

### Proteja El Esmalte

Pepsodent desintegra la película y la elimina por medio de un agente mucho más suave que el esmalte. Nunca use Ud. un destructor de la película, que contenga sustancias ásperas y arenosas.



### El Dentífrico Moderno

Un destructor científico de la película. Emblanquece, limpia y protege la dentadura sin necesidad de emplear sustancias perjudiciales y arenosas. Recomendado actualmente por los principales dentistas del mundo entero.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA  
THE COSTA RICA MERCANTILE CO.  
PLAZA DE LA ARTILLERIA  
SAN JOSE

quede siempre adherida y amenaza día y noche con serios perjuicios.

De ahí que la ciencia dental buscara medios de combatir la película, y finalmente se descubrieron dos. Uno sirve para coagularla, y el otro para eliminarla.

Los peritos comprobaron la eficacia de esos métodos. Los dentistas de todas partes empezaron a recomendar su uso.

Se creó una nueva pasta dentífrica basada en la investigación moderna. Su nombre es Pepsodent. Estos dos destructores de la película fueron incorporados en ella, para su diaria aplicación.

En la actualidad las personas cuidadosas de 50 países emplean este nuevo procedimiento para limpiar sus dientes.

### También combate los ácidos

Pepsodent multiplica la alcalinidad de la saliva, que neutraliza los ácidos de la boca, causantes de la caries.

También multiplica el digestivo del almidón en la saliva. Este sirve para digerir los depósitos amiláceos que de otra suerte se fermentan y forman ácidos.

Estos son los dos grandes protectores de la dentadura. Cada aplicación de Pepsodent les da nuevo vigor.

### El método del día

Pepsodent es la pasta dentífrica del día. Millones la están usando. Todas las personas cuidadosas la adoptarán una vez que conozcan sus resultados benéficos.

Envíe el cupón para obtener un Tubito para 10 días. Note qué limpios se sienten los dientes después de usarlo. Observe la ausencia de la película viscosa. Vea cómo los dientes se emblanquecen a medida que las capas de la película desaparecen.

Entonces comprenderá Ud. lo que este método significa, tanto hoy como en el futuro. Corte el cupón ahora mismo.

### Un Tubito Gratis Para 10 Días

THE PEPSODENT COMPANY,  
Depto. B4-2, Apartado 19,  
San José, Costa Rica.  
Remítame por correo un Tubito de Pepsodent para 10 días, a la siguiente dirección:

Sólo un tubito para cada familia.

## Lea la edición especial del domingo

**Urodonal**  
Gloria de la Farmacopea Moderna  
OPINIÓN MEDICAL - Por largo espacio de tiempo he empleado el Urodonal en muchos casos de artrismo, obesidad, gota y antigua y rebelde a los demás remedios. En todos estos casos la diuresis ha sido mejorada y los dolores han disminuido con gran satisfacción de los enfermos.  
D'Gay B. PIGOTT  
Trama  
Tercera  
Reumatismos Arterio-  
Esclerosis  
Gota  
Clásica  
Acidosis  
COMUNICACIONES  
Academia de Medicina de  
Paris 30 Nov. 1908;  
Academia de Ciencias de  
Paris 14 Dic. 1908.  
Establecimientos Chateaux, 2, rue de Valenciennes, Paris. - Agentes generales para Centro America: ARMANDO CAHÉN & C.

## Galería de maestros de la Escuela de Aplicación de Heredia

Heredia, 24 de Setiembre de 1924.

Señor Director:

Tengo el placer de remitir adjunto los términos de la convocatoria hecha a los maestros del país para la elección del maestro que debe ocupar lugar este año en la Galería que se forma en la Escuela de Aplicación.

Conocido el interés que su importante Diario pone a los asuntos educacionales, creo que Ud. no se excusará de dar publicidad a esa convocatoria.

Doy anticipadamente las gracias por tan importante servicio y con la más distinguida consideración me suscribo su atento servidor.

A. MOLINA U.

Señor. Director de "La Opinión"

San José.

Distribuidores, Costa Rica Mercantile Co., Pasaje Dent

# Ultimas noticias de México

El "Camino al Asia".—Llegaron 1000 colonos rusos—Reducción del presupuesto de guerra—La gran Convención de la Confederación Regional Obrera Mexicana.—La plaga de la langosta en Veracruz.

El Presidente de la República ha manifestado tener especial interés en que para noviembre próximo quede terminada la gran carretera que comunicará esta capital con Puerto Acapulco. Quedará como una de las más grandes obras de la Administración obregonista, como un verdadero "camino al Asia" por ser Acapulco la salida para Filipinas y países del Oriente. Tendrá una longitud total de 450 kilómetros, pasando por Amacuzac, Mor, Iguala y Taxco, Gro, Tierra Colorada, Río Papagayo y Pueblo Xaltianguis. Sólo faltan 72 kilómetros sobre la Sierra Madre, donde actualmente trabajan cerca de 7,000 braceros, constantemente visitados por el Ing. Eduardo Ortiz, Subsecretario de Comunicaciones, e Ing. Madrazo, Jefe de la Dirección de Caminos.

—El famoso agrónomo ruso Stefanovich encuéntrase en esta gestación con el Gobierno para el ingreso al país de no menos de mil colonos rusos, quienes disponen de todos los elementos para dedicarse a la agricultura con provecho propio y de la Nación. Vienen procedentes de Francia, Turquía, Italia y España, en donde las condiciones de la vida actual han sido desfavorables. Sonora y Sinaloa son los Estados donde pretenden establecerse.

—El Ministro de México en Alemania, Ing. Pascual Ortiz Rubio, visitará Europa en Diciembre próximo, dirigiéndose primero a Inglaterra luego a Francia y a otros países.

—El Senado de la República envió el siguiente cablegrama al Presidente Ebert y al Presidente de la Cámara Alta y Baja de la República Alemana: "El Senado Mexicano agradece al gran pueblo alemán las manifestaciones de cordialidad que ha tenido para México, con motivo de la visita del General Plutarco Elías Calles".

—El General rebelde Pascual Casarín, recientemente capturado en Villa Lerdo de Tejada, Ver., será juzgado en Consejo de Guerra. Encuéntrase en la Prisión Militar de Santiago acusado por graves delitos. La sentencia que reeiga, cumplirse, declaró el Secretario de la Guerra.

—La Comisión de expertos de la Secretaría de Guerra, encargada de colaborar en la formación del presupuesto de egresos del Ramo para el año entrante, opina que quedará reducido a 90 millones de pesos, es decir, 25 millones menos del calculado para el año actual. Disminuirá todavía más si el Congreso actual aprueba la Ley Orgánica del Ejército, que significará la supresión de la Primera Reserva, cuyo sostenimiento consume varios millones de pesos. El Criterio imperante en el Ejecutivo es el de que bajo todos conceptos es preferible contar con un ejército bien disciplinado y leal, mandado por jefes competentes, a disponer de grandes contingentes desorganizados.

—Prepárase para el 17 al 23 de noviembre entrante, trascendental acontecimiento obrerista: entonces celébrase en C.

Juárez, Chih.: 6ª. Gran Convención de la Confederación Regional Obrera Mexicana con asistencia de todas las delegaciones de uniones trabajadoras del país. Para los mismos días producirase, si significativa coincidencia, otra idéntica Convención de la American Federation of Labor, que verificarse en El Paso, Tex., y a una de cuyas solemnes sesiones asistirán todos los representantes C. R. O. M.; ya que ambos poderosos organismos proletarios celebrarán sus sesiones en ciudades fronterizas.

—Una numerosa misión educacional, presidida por el Prof. Ricardo Sánchez y que envía la Secretaría del Ramo, recorrerá el Estado de Chiapas, Justifica plenamente el desarrollo del intenso problema que la misión tiene instrucciones precisas de desarrollar, el hecho de que son analfabetas gran número de los habitantes que tiene Chiapas. Formáranse profesores chamuls, única forma efectiva de que desanalfabeticen miles de indios de su misma raza.

—Por medio de circular telegráfica, la Secretaría de Hacienda participó ayer a todas las Cámaras de Comercio que por ningún motivo accediese a nueva prórroga para aplicación "Income Tax", que harase efectivo desde luego y a partir del de hoy, imponiéndose fuertes multas que consigna la misma ley a causantes que no satisfagan el impuesto. Algunas Cámaras de Comercio, interesadas en hacer mal ambiente a Ley sobre sueldos y utilidades, han manifestado que diversas agrupaciones obreras están contra su aplicación. Con tal motivo, han comenzado a recibirse protestas de los principales organismos proletarios. Gremio Unido Aliados de Tampico telegráfico al Presidente de la República en los siguientes términos: "No hemos pedido ni pediremos derogación "Income Tax" y manifestamos a usted que nuestro gremio no ha tomado ni tomará parte en las reuniones de la Cámara de Comercio pues consideramos una obligación ayudar a nuestro Gobierno a resolver el problema económico del país. Felicitámoslo por su enérgica actitud asumida en el asunto referido.

—Más de la mitad del Estado de Veracruz ha sido invadido por la langosta; el Gobernador Tejeda que encuéntrase en ésta en solicitud de auxilio de las autoridades federales para combatirla, declaró: "Gran parte de la cosecha de maíz, frijol, caña y plátano se ha perdido. Los hacendados no han sufrido nada, porque la mayor parte de ellos tienen rentadas sus tierras a los campesinos, que son las víctimas propiciatorias de la plaga; quízs por ello no se han tomado interés en la campaña y sólo hanse concretado a criticar la labor de las autoridades,

—El Segundo del rebelde Guadalupe Sánchez, General Modesto Solís, rindióse en el Estado de Veracruz, entregando considerable cantidad de elementos de guerra con que contaba. El Jefe de las operaciones General Andrew Almazán, ha cumplido punto por punto su propósito de obligar a los rebeldes a combatir o rendirse.

## Algo más acerca de la señorita raptada por su prometido

Informamos en una de nuestras ediciones anteriores de un acontecimiento social que no era del dominio público, y del cual son protagonistas un extranjero y una señorita de esta capital.

En las horas primera de la mañana recibimos la visita de aquel caballero quien nos suplicó que nos abstuviéramos de publicar el nombre suyo y el de su prometida antes de que no se arreglen los asuntos concernientes a la boda, que se ha de efectuar posiblemente el 11 de octubre próximo, pues tiene que hacer venir sus papeles de los Estados Unidos, los que ha pedido por cable.

Respetamos la voluntad del caballero.

Al medio día y cuando ya teníamos escrita la anterior nota, fuimos llamados por teléfono a la casa en que se encuentra depositada la bella prometida.

Con la señorita y la dueña de la casa tuvimos una entrevista: ella no se muestra apesadumada de su determinación: lamenta únicamente el disgusto que ha dado a sus padres y nos rogó que no diéramos su nombre.

Respetando, pues la súplica de ambos interesados, no daremos los nombres de los prometidos hasta que, se disponga todo lo concerniente a la boda.

**Agujas para fonógrafo**  
**Marca Brilliantone**  
 conocidas como las mejores, en paquetitos de cien  
**Ordenelas a Vicente Lines, San José**  
**a \$ 0.50 paquetito.**  
**Sols por \$ 3.00**  
 se envían franco de porte a cualquier parte de la República.

## LEA "LA OPINION"

**Garage Vidal Cruz**  
 Servicio permanente de automóviles Cadillac, Oldsmobile y Dodge de 6 y 7 pasajeros  
 Especialidad en los servicios durante la noche  
**Lado Norte de la Catedral ☉ TELEFONO N. 9**

**POR SUPUESTO!**  
 Ud. cree en hechos  
 Más de 2 millones de Cigarrillos  
**LIBERTY**  
 son fumados cada mes

¿Qué mejor prueba puede Usted tener?

# Notas de España

Informes de la "Casa de América", Barcelona

1.º Setiembre 1924.

## España y la feria-exposición de muestras de Lima

El Gobierno español ha aceptado con vivísima satisfacción la invitación que le ha sido hecha recientemente por el Gobierno del Perú referente a organizar para diciembre de 1924, coincidiendo con las fiestas de conmemoración del primer centenario de la batalla de Ayacucho que tendrán lugar en aquella República, una Feria-Exposición de Muestras de productos hispano-peruanos en Lima, para la cual se conceden franquicia de derechos consulares y aduaneros a las mercancías que se remitan.

Teniendo en cuenta la importancia que alcanzó la asistencia de España a la Feria de la Habana, primer ensayo de concurrencia colectiva de nuestra producción a certámenes internacionales, el Gobierno español ha declarado oficial la participación española y ha encargado a la Junta Nacional del Comercio Español en Ultramar gestione lo necesario para que España esté dignamente representada en el certamen que se celebrará en la capital del Perú.

## Un brillante viaje de Cristóbal Colón

El nuevo vapor de la Compañía Transatlántica, CRISTOBAL COLÓN acaba de realizar un brillantísimo viaje, el más rápido que hasta ahora se ha realizado desde La Habana a la Coruña. EL CRISTOBAL COLÓN salió de Veracruz el 15 de mayo en viaje para la capital de Cuba a donde llegó el 17 después de haber recorrido en 48 horas la distancia de 824 millas que separan uno de otro puerto.

El 19 del mismo mes salió de la Habana para la Coruña a donde llegó a las 4 de la

tarde del día 28 después de recorrer 3,868 millas y aplicada la diferencia en longitud entre los dos puertos resulta que la travesía la efectuó en 8 días 22 horas, siendo, por tanto el viaje más rápido efectuado entre Habana y Coruña, habiendo navegado a razón de más de 18 millas.

El Cristóbal Colón es un buque construido en los astilleros del Ferrol, lo cual honra la industria naval española.

## Edificios escolares

El Subsecretario de Instrucción Pública ha puesto a la firma del Jefe del Gobierno un expediente disponiendo la construcción de 35 edificios escolares en diversas provincias de España.

## El Ferrocarril de Manresa a Suria

La Compañía General de Ferrocarriles Catalanes que comprende las concesiones del ferrocarril de Manresa—Berga—Guardiola, Barcelona—Martorell, y Martorell—Iguala, acaba de poner al servicio público la línea férrea de Manresa a Suria, la cual mediante el ramal Martorell-Manresa, pone en comunicación a Barcelona con la región de Suria, una de las comarcas catalanas más ricas en producción agrícola e industrial, y que actualmente tiene una gran importancia por las minas de potasa que en la misma se encuentran.

La Compañía de ferrocarriles catalanes trabaja ahora en la línea La Bordeta—Puerto de Barcelona, con la que podrán trasladarse hasta los muelles los valiosos y múltiples productos mineros y agrícolas de la alta montaña catalana, y además construye la línea subterránea que unirá su principal estación con el ferrocarril Metropolitano de Barcelona

## La producción de carbones de España en 1923

Según una estadística publicada por el Consejo de Minería, la producción de carbones en España en 1923 que ha sido la más alta desde 1918, llegó a 6,488,784 toneladas correspondiendo 299,069 a la antracita, 359,505 al lignito y 5,030,135 al carbón de piedra.

La producción en los últimos años fue: 1916, 5,588,700 toneladas; 1917, 5,972,500; 1918, 7,163,400; 1919, 5,920,550; 1920, 5,973,000; 1921, 5,373,900; 1922, 4,765,700;—1923—6,288,809 toneladas, y la importación ha sido en 1916, de 2,151,291 toneladas; en 1917, de 1,167,257; en 1918, de 526,002; en 1919, de 900,594; en 1920 de 369,494, en 1921 de 643,000 y en 1922 de 1,050,000 toneladas.

## La visita de los profesores norteamericanos

Cincuenta profesores norteamericanos pertenecientes al Instituto de las Españas, de los Estados Unidos, han recorrido durante la primera quincena de agosto las principales poblaciones de España, con el fin de visitar las instituciones culturales y perfeccionarse en el idioma español.

Este viaje que dichos profesores realizan cada año y que tiende a intensificar las relaciones intelectuales entre los Estados Unidos y España, es de provechosos resultados para ambas naciones y sería de desear que las Repúblicas americanas de origen hispánico imitaran dicho ejemplo.

## Fomento del turismo

A fin de estimular la mejora de las condiciones de alojamiento y servicio en los hoteles, fondas, hospedajes y similares de aquellas poblaciones de Cataluña que aún no teniendo una mayor importancia urbana, son interesantes bajo el punto de vista turístico por radicar en ellas monumentos arqueológicos notables, poseer bellezas naturales dignas de admiración, ser centros de excursionismo, estaciones de tránsito automovilista o lugares de verano o invierno, la Sociedad de Atracción de Forasteros de Barcelona en colaboración con el Real Automóvil Club de Cataluña han organizado el V Concurso Regional de Hoteles, Fondas y Hospedajes.

## Los tranvías de Barcelona

Esta Sociedad que es por su origen y por su constitución una Sociedad belga, bajo el control financiero de la "Société Financière pour Entreprises Industrielles" posee un capital en acciones de 15,000,000 de francos belgas y no tiene más obligaciones en circulación que las dos series cotizadas en la bolsa de Bruselas y por importe nominal de francos 10,306,000.

Esta Compañía matriz posee el capital acciones de la Compañía General de Tranvías, la Compañía de tranvía de Barcelona a San Andrés y Extensiones, la Compañía Nacional de Tranvías, la Compañía de Barcelona, Ensanche y Gracia que explotan las comunicaciones tranviarias de Barcelona y se ha desarrollado con la prosperidad que indican las recaudaciones que copiamos a continuación: 1918. Ptas. 15,677,325; 1919, 16,251,626; 1920, 20,333,279; 1921, 24,143,809; 1922, 26,004,505; 1923, 55,663,005,81

Dr. Bengué, 16, Rue Ballu, Paris.  
**BAUME BENGUÉ**  
 Curación radical de  
**GOTA-REUMATISMOS**  
**NEURALGIAS**  
 De venta en todas las farmacias y droguerías.

Nota Editorial

Otra vez el Presupuesto

En nota editorial de fecha 19 de los corrientes, demostramos con números entresacados de publicaciones oficiales y que hasta ahora no han sido contravertidos, que los aumentos hechos al presupuesto de gastos fiscales del año en curso montaban hasta el día primero de este mes a la suma de siete millones trescientos cincuenta y cinco mil seiscientos cuarenta y seis colones ochenta céntimos, con lo cual se eleva aquel presupuesto de salidas legalmente autorizadas al total de veintiseis millones seiscientos diecisiete mil seiscientos treinta y seis colones cuarenta y nueve céntimos.

A partir del cuadro de «Adiciones» inserto por orden de la Secretaría de Hacienda en «La Gaceta» del día 18 de este mes, ha habido algunos otros créditos suplementarios según decretos que vamos a mencionar a continuación, señalando la fecha a que han entrado a ser leyes de la República.

Por decreto N.º 119 del 18 de setiembre en curso, se amplía el presupuesto en cincuenta y tres mil setenta y dos colones para la terminación del mercado y construcción de la planta eléctrica de Alajuela. El número 124 del día 19, autoriza una ampliación de mil doscientos cincuenta colones en la Cartera de Policía, para pagar sueldos en la Superintendencia de Seguros; ya en este mismo decreto se ordena una ampliación para el presupuesto del año 1925 que se acaba de aprobar y que ni siquiera ha sido promulgado. El decreto N.º 120 del día 17, dispone un aumento de cuatro mil colones para expropiación de una finca por cuenta del Estado. El número 125 de fecha 22 manda pagar ocho mil colones a don Rodolfo Traube para cancelarle una deuda municipal de Monteseoca. Luego una serie de decretos sancionados por el Ejecutivo el 18 de los corrientes (números 92, 93, 94, 95, 96, 98, 101, 102, 104 y 105) establecen pensiones a favor de la señora Mora de Loria, señorita M. J. Rojas Quesada, hija de Justo Umaña, viuda de Epifanio Granados, Juana Garro Acuña, familia de Julio Monge, Juan Acuña, Isabel Umaña Soto, Sara Peña Villar y Ave-lina Soiera Cruz, respectivamente, por diferentes sumas que liquidadas para los cuatro meses finales del presente año, arrojan en conjunto la cantidad de dos mil ciento cuarenta colones. Sin tomar en cuenta los gastos ya autorizados por los que llevan los números 127 y 129, de seiscientos colones mensuales para la Escuela de Inspectores de Sanidad y de treintaicinco mil cuatrocientos colones al año (o sea once mil ochocientos colones en cuatro meses) para becas en el Colegio Salesiano de Cartago, partidas que dejamos por fuera suponiendo que ni la escuela ni las becas dichas funcionarán este año sino hasta el próximo curso lectivo—los decretos antes detallados suman egresos por valor de sesenta y ocho mil cuatrocientos sesenta y dos colones, o sea aumentos nuevos al presupuesto que agregados a las cifras oficiales hacen ascender a siete millones cuatrocientos veinticuatro mil ciento ochenta colones ochenta céntimos los créditos extraordinarios con que a partir de la fecha de su misión ha sido recargado el famoso y sufrido presupuesto de 1924.

Pero no pararán ahí las delicias del Erario. En la convocatoria del Poder Ejecutivo a sesiones extraordinarias del Congreso, se registran varios proyectos que implican más y más aumentos.

La del decreto N.º 12 de 6 de este mes, contiene los siguientes de ese género: ampliación del presupuesto de la Secretaría de Gobernación con las partidas necesarias para pagar los sueldos del Jefe Político de Tilarán y para continuar los trabajos de apertura de un callejón e instalar una línea telegráfica entre el Pozo y Buenos Aires del Cantón de Osa; adquisición de una propiedad particular en Hoja Ancha y Matambú, ocupada por vecinos de esos lugares; pago de cuentas pendientes por gastos ocasionados en la última campaña electoral; cumplimiento de sentencias judiciales; resolución sobre algunas reclamaciones contra el erario, entre ellas la del exlicorista de la Fábrica Nacional de Licores Antonio Tomás y una por doce mil colones de honorarios del Fiscal Específico en la quiebra de la Costa Rica Comisión Company; y ampliación del presupuesto del Poder Legislativo para el pago de estas sesiones extraordinarias, (las cuales, entre paréntesis, durarán largos meses si la Cámara continúa celebrando sesiones sólo de tres a cinco de la tarde, en vez de trabajar mañana y tarde como sería su deber.)

La ampliación de convocatoria del decreto No. 13 de fecha 19 de los corrientes trae liquidación de cuentas de la Imprenta Nacional, en tramitación; y autorización para gastar quince mil colones en los estudios de un desvío del Ferrocarril al Pacífico entre Jesús María y Esparta.

Y la ampliación de convocatoria del decreto N.º 14 del día 24, solicita una ampliación de seis mil colones para ejecutar el decreto N.º 27 de 22 de junio de 1915.

A cuánto montarán estos nuevos créditos es cosa que irá resultando poco a poco conforme la Cámara los conceda; y algún día sabremos, por fin, cuál es el total definitivo de gastos del presupuesto vigente, que no podrá decirse libre del peligro oficial de más aumentos sino después que suene el último campanazo de la media noche del treinta y uno de diciembre próximo.

Mientras tanto, la Cámara se afana por decretar las reformas necesarias para la inmediata implantación del impuesto sobre la renta; pero por grandes que sean los proventos de éste para el año entrante la que comenzará a regir, los intereses ya creados por aquella misma y por el Ejecutivo contra los fondos del Erario, harán desvanecerse como humo de pajas el fruto de las recaudaciones, sin que la hacienda pública llegue a ver más claro su horizonte, gracias a este sistema curioso de gastar lo que no se tiene y de dar por gastado lo que todavía no se ha percibido.

Y si a la postre todas esas autorizaciones quedan en nada cómo se resarce el Fisco de los gastos injentes que le representan los numerosos decretos de créditos extraordinarios, ya emitidos, y los demás que se han de emitir aún?

¿Qué hay del violín, señor Presidente?

Otro caso policiaco que investigar, pero esta vez en Cartago

Señor Director de «La Opinión»

S.D.

Mi estimado señor:

Mucho agradecería a Ud. tuviera la amabilidad de publicar en su importante diario la adjunta carta, por lo que le doy infinitas gracias, comprometiéndole la gratitud de Su atmo S. Servidor.

Juan Lujs González F.

San José Stbre 25 de 1924

Sr don

León Obiedo

Alajuela

Estimado señor:

Acabo de leer en el número de hoy de «La Tribuna» la contestación que da a su carta de hace algunos días don Ricardo Jiménez referente a los informes que Ud. le dió con relación a sus sueldos como policía de Alajuela. No tengo el honor de conocer a Ud., por esa razón no se si el primer párrafo de la contestación del Presidente sea cierto pero el objeto mío al dirigirla le presente es para decirle que como al final de la carta del señor Jiménez le dice que su queja parece infundada; quiero manifestarle que su candidato ahora

que es Presidente ve a sus partidarios de otra manera, o lo que es lo mismo, una cosa es con violín y otra con guitarra. Dice el Sr. Jiménez a Ud. que lo grave de su queja estaría en que se pagara a un individuo el sueldo de policía sin estar al servicio, y aquí señor Obiedo le voy a informar de un caso que sucede en la ciudad de Cartago, y que el propio señor Jiménez, según me informan ha dado la orden; hay un individuo en Cartago, de origen nicaragüense llamado Gilberto Grijalba que es de oficio zapatero, trabaja en zapatería por Los Angeles y retira del Cuartel una cubierta con el sueldo de Policía, (sin hacer servicio) pero este individuo, en los días que se decían críticos políticamente, cuidaba los alrededores de la casa de Don Ricardo Jiménez en Cartago, y ahora hay que pagar sus servicios en esa forma. Conste que no hago esto por vía de chisme pues no conosco al señor Grijalba tampoco, pero sólo quiero que Ud. sepa que Ud. no tiene defensor y a estas horas a D. Ricardo le imputan poco las quejas aun de sus partidarios; ya él está en la Presidencia, y «Such is the life in the Tropics.» Ruégole disimular esta carta y soy de Ud. atto, S.S.

JUAN LUIS GONZALEZ F.

San José 25 Set. 1924.

Natalicio de Jaime Solera

Hoy celebra el 7 aniversario de su natalicio el niño Jaime, hijo de nuestro amigo don Manuel Solera

Con ocasión de la fecha que rememora reunirán sus padres, en su casa de habitación, a las amistades in-



y su señora esposa doña Carmen Benet. El simpático heredero de este hogar es, como hijo unigénito, el encanto de la casa y el orgullo de su abuela doña Angelina Giral v. de Vicente.

Concretaremos a sus padres y deseamos para Jaime muchos años más de ventura.

Campo pagado

CARTA ABIERTA A DON RICARDO JIMENEZ

San José, 26 de Setiembre de 1924.

Sr. Presidente de la República

Pte.

Señor de todo mi respeto:

Atentamente me dirijo a Ud. como primer mandatario de la República, para ponerlo al corriente de ciertos desmanes que me perjudican gravemente y que no tienen justificación de parte de algunas de sus autoridades.

Tengo, señor, una hostería situada en el Paso de la Vacca en donde noche la noche se reúnen personas de lo más distinguido de la sociedad. Es una casa seria en todo el sentido de la palabra. De ello podrían dar fe numerosas personas.

Hasta me gustaría señor, que Ud. enviase a uno cualquiera de sus empleados para que pueda dar fe de lo que digo.

Lo consideraría un honor muy grande y así Ud. se daría cuenta de todo.

Pues bien, señor, sin saber por que desde hace pocos días vengo siendo víctima de la policía de la Segundo Sección. Cada rato y sin motivo alguno me veo rodeada de gendarmes que sin respeto alguno llegan a mi casa y faltando a toda clase de atenciones me prohíben que toque la victrola, que esto y que lo otro. En fin un montón de pequenezes que no vale la pena citar. En todo no hay más interés que el de molestarme, pues en mi casa no se juega y se hace una vida de hogar. Y si bien es

cierto que es una hostería, jamás se ha provocado un escándalo

Anoche por ejemplo varios gendarmes con toda grosería cometieron verdaderos atropellos. Y mientras tanto, en muchas casas de cita, en muchos antros de juego y de vicio nadie trata de poner coto ¿Por qué señor Presidente? ¿Por qué motivo sus subalternos tratan de atropellarme? De este modo se corresponde al esfuerzo de muchos que fueron y son sus verdaderos amigos suyos, vinculados conmigo por estrechos lazos.

Es necesario, y se lo pido respetuosamente con el derecho de quien se gana honradamente el pan para sus hijos y se dirige al Jefe del Estado que se investiguen los hechos, que se me dije en paz, y se empleen esas actividades policiacas en otro sentido.

No puede ser posible que usted permita que esto siga ocurriendo. Usted es un hombre respetuoso del derecho de los ciudadanos y jamás tolerará que se prohiba que mis niñas no puedan siquiera bailar en medio del ambiente de la familia porque enseguida caen groseramente los policías, como si se tratara de una conspiración.

Lo único que deseo es que se me deje trabajar y poder mantener a mis numerosos muchachitos. Nada más pido. También le solicitaría a usted una audiencia y poderlo enterar de muchas, pero muchas cosas.

Atentamente,

Araceli Rivas S.

TRIBUNA LIBRE

¿Quién hace la apuesta?

En un artículo marca cepillo que apareció ayer en «La Tribuna», firmado por cierto Bachiller que trabaja en la Casa de la Estación y cuya pluma parece por lo adúlona no ser de costarricense, se asegura que don Tomás Soley Güell es un gran Ministro de Hacienda porque ahora se pagan puntualmente los sueldos, los intereses de deudas y todos los servicios del Gobierno.

¿No será más bien que está entrando mucha plata al Fisco y que nos hallamos en la época de los navillos gordos?

¡El colmo sería que anduviésemos retrasados con tan honnorable situación!

¿Quién quiere apostar mil

colones a que si las entradas fuesen menores no cumpliría el Estado con sus obligaciones?

Esta parece ser una perogrullada. Pero es todavía más perogrullada que todo un señor Bachiller nos salga con que el Ministro de Hacienda es algo del otro mundo, porque hace frente a los gastos oficiales teniendo como tiene el Erario exceso de entradas.

¿No les parece a ustedes? Y recuerden además los perjudicados con bonos del Gobierno, cuántos papelotes de esos andan en la calle a pesar de los pesares

UNO DEL BOLSÍN

Los últimos duelos

Flora Piedra, de un año, ve-cina de San Sebastián, hija de Simón Piedra y Clementina Castro.

Héctor Muñoz, vecino del Cantón de La Merced, hijo de Elías Muñoz y Hortensia Castro.

Orontes Ramírez, de 37 años, vecino de El Libano, hijo de Ramón Ramírez y María María.

Rosendo Montero, de 42 años, vecino del Cantón de La Merced. Falleció en casa de don Fidel Umaña Herrera.

Juan Andrés Antonio Brenes, de 3 meses, hijo de Andrés Brenes y Juana Campos.

Ramona Miriam Solís, de 3 meses, vecino del Cantón de La Merced, hija de Juan Solís Campos y Hortensia Hernández.

Las nuevas tarifas del tran-vía

La Corporación Municipal conocerá en su sesión próxima celebrada entre el Gobernador de San José y el Administrador General del Tranvía para aumentar las tarifas de esta empresa, mediante ciertas condiciones que favorecerán al público.

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

# LABORES PARLAMENTARIAS

## Se interpelará al Ejecutivo en el famoso asunto de los ₡ 15.000

### El proyecto de reformas a la Ley de Caminos provocó una larga discusión

A las 14 horas 45 minutos se abrió la Sesión. En la Presidencia el Lic Volio.

Secretarios: Ortiz don Jorge y Fonseca Zúñiga. Concurrieron Ortiz Odio, Leiva, Valenciano, González Samuel, García Aragón, Pinto, Coto F., Cordero, Quirós, Rojas, Chaves, León Cortés, Castro F. Briceño, Trejos, Cabezas, Díaz Barquero, Odio, Aguilar, León Fernández, Lobo, Benilla, Volio, Chaverri, Rodríguez, Robles, Quirós, Rivera, Horacio Castro, Cabezas, Cortés Claudio, Baltodano y Zamora.

Aprobada el acta anterior. Se aprobó en segundo debate, el proyecto para reformar la Ley de impuesto sobre la Renta.

#### Ley de extranjería

Briceño: Se refiere al proyecto para permitir la entrada de braceros al país, sin que tengan que depositar los ₡ 10.00 de Ley. (Suma mínima). Como miembro de la Comisión que estudia el proyecto lo recomienda.

Pide dispensa de trámites.

La entrada de braceros al país representa oro.

Volio: Se opone a la dispensa de trámites.

La Comisión debe tratar más detenidamente el asunto.

Debe conocer los detalles estadísticos del caso.

Considera un punto ridículo la libre introducción. Los braceros que vienen al país protegidos por empresas ricas, fácilmente consiguen con ellas mismas \$ 25 00.

Briceño: No vive en los idealismos en que vive el señor Volio. Hay que estar con la realidad.

El señor Volio teme competencias entre las compañías. ¿Cuáles? No hay tal competencia. Todo país que comienza a desarrollarse debe promover la inmigración. Así lo hizo Estados Unidos. Habla de injusticias cometidas con los peones.

Pide a la Cámara que apoye el proyecto y no acepte teorías.

Volio: El discurso del señor Briceño no tiene un solo argumento convincente. En él se contradice completamente. Lo que revela es la incapacidad del Gobierno para hacer cumplir las leyes.

Desea se diga dónde hacen falta los braceros. No debemos aceptar una cosa inconsulta.

Pinto: Le probaré al Sr. Volio que hacen falta peones. Si en San Pedro quiero unos peones y los pago mejor, se los resto otro a finquero.

Refiere varios casos.

¿Quién garantiza a la Compañía que trae un peón y deposita los ₡ 100.00? Ese peón donde menos trabaja es en la finca de la

Compañía. Allí no se le ve ni la cola.

Deben reglamentarse estas cosas. El Gobierno debe enterarse en ello, y no solamente en procurar la entrada de los chinos.

Cita el ejemplo de un peón que fué, dice «metido a chirona».

Le dará el voto a la dispensa.

Rivera: Apoya el proyecto y está por la dispensa. Hace observaciones.

Ortiz Jorge: La proposición del Ejecutivo no resuelve la cuestión.

Si el Ejecutivo nota falta de brazos, que dicte una buena ley de inmigración. Que vengan buenos braceros.

El proyecto del Gobierno a quien favorecerá es a las grandes compañías.

Cortés León: El Secretario del Estado con sus mismas palabras nos demuestra que la ley es sabia. Esa ley fué dictada para librar al país de elementos nocivos. Es necesario un compás de espera. Debemos meditar.

De acuerdo con el señor Volio.

Presidente: Le ruega al señor Briceño retire su moción. Hace observaciones pertinentes y habla de los braceros de Honduras.

Briceño: Retira su moción pero pide ser suplido como miembro de la Comisión, pues según el Rep. Cortés y el señor Volio, para ello hay que ser psicólogo.

#### ₡ 15.000 para el estudio del desvío

Fué leído un telegrama de Custodio Cordero pidiendo se estudiaran unos trazados en la vía del Pacífico.

Aguilar: Pronuncia un largo discurso refiriéndose al proyecto de emplear ₡ 15 000 en el estudio del desvío de la línea del Ferrocarril al Pacífico. Aborda detalladamente el plan, considerándolo excelente.

No sabe por qué se confunde este esfuerzo con la política.

Cortés León: Pide a la mesa, dé lectura al dictamen de mayoría.

Atendido. (El dictamen aconseja archivar a iniciativa. Lo firman León Herrera y Jorge Ortiz) (El de minoría lo firma don Santiago Fernández y aconseja el proyecto tal como lo presenta el ejecutivo).

Presidente: explica.

Cortés León: Encuentra juicioso el dictamen de minoría. Simpatiza con él.

Aguilar: Refuta el dictamen de mayoría. Hace objeciones.

Odio: Tiene informes de que un contratista le ofrecerá al Gobierno el empalme de la vía por la suma de

₡ 500.000 en condiciones ventajosas.

Considera conveniente el proyecto.

Volio: Le dará el voto. Está de acuerdo con la idea de unir poblaciones por vías férreas.

Hace referencia a las actividades del ex-Presidente Yglesias.

No debemos poner dificultades. Nada perdemos con darle solución al proyecto.

El desvío tal como está hecho es desastroso.

Ortiz Jorge: Defiende el dictamen. ¿Si el estudio está hecho? porqué el gasto de ₡ 15 000?

Lo que el Congreso debe evitar son los grandes gastos del Ferrocarril al Pacífico. ¿Cuánto cuesta ya esa empresa?

Esos ₡ 15.000 se van a gastar mal. Si está hecho el estudio procédase a la ejecución.

## Personales y Sociales

### A cargo de Guillermo Tristán

#### Cumpiaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio doña María Luisa Escalante de Fernández y la Srta María Isabel Carranza Volio

#### Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido: Isidoro Rojas Ortiz, 1907; Irene Fábrega Aguilar, 1914; Salvadora Castro Hidalgo de González, 1893; Francisco Estrada Carrillo, 1911; Angelina Alfaro Jenkins de Coronado, 1910; Mareelino Pacheco Morales, 1893; Leandro González, 1918; Lastenia de Estrada, 1922.

#### D. Eduardo Beecho

Ingresó en la tarde de antier a esta capital, procedente del exterior, este estimado amigo a quien nos complace en saludar, por su feliz regreso al seno de nuestra sociedad en donde tanto se le aprecia.

#### el exterior

En el vapor Pastores regresaron al país: Tomás Raeson, Augusto Martínez, Augusto Ramírez, Berta Pacheco de Ortega, Jorge Hine y Ricardo Montealegre.

#### El té de hoy

En la tarde de hoy se efectuarán en los salones del San José Golf Club el té semanal. Miembros de la Colonia Angloamericana y de nuestra sociedad darán realce a esta fiesta

#### Saludo

Procedente de los Estados Unidos ha ingresado a esta capital doña Bertha Pacheco de Ortega a quien nos complace en presentar nuestro saludo. La señora Pacheco de Ortega salió hace varios años de esta capital para Nueva York, en donde ocupó diferentes posiciones en colegios. Hace próximamente cuatro meses que contrajo matrimonio y ahora viene a permanecer una temporada al lado de su familia.

#### El Excmo. Sr. Acton

Ha continuado siendo bastante satisfactorio el estado de salud del Excmo. señor Ministro de Italia don Enrique Acton de quien informamos en días pasados que se encontraba delicado de salud.

#### Comida

En el Hotel francés, en la noche del jueves, varios amigos ofrecieron una comida a Pablo Coronado con ocasión de su próxima boda. Ocuparon lugar en la mesa, además del obsequiado, los jóvenes Miguel Angel Quirós, Max Chaves, Gonzalo Jiménez, F. Roberto Ulloa B. Francisco Fonseca Ch., Gonzalo Belgrave, Francisco Muñoz y Eduardo Chavarria.

#### Regreso

Procedente de Londres hemos tenido el gusto de saludar en esta capital al caballero Mr. J. J. Calderwood, quien viene en viaje de negocios. Ocupa un apartamento del Hotel Francés.

#### Saludo

Ayer saludamos en esta capital a don Amadeo Vargas quien llegó de Río Segundo, a donde se encuentra dedicado al comercio. Hoy debe regresar a su actual domicilio.

#### Del hogar Venegas Mora

El nombre de Clara le ha sido impuesto en la pila bautismal a una niña de don Juan Bautista Venegas y de su señora esposa doña Teresa Mora, nacida el 11 de agosto del presente año.

#### Del hogar Steinvorth-Jiménez

La primogénita del hogar de don Botho Steinvorth y de su señora esposa doña Estercita Jiménez Morales, nacida el 19 de los corrientes, será bautizada con el nombre de Ana.

#### Bautizos

Carlos Manuel será el nombre que se le impondrá a un niño de don Miguel Angel Herrera y de doña Virginia Oreamuno, nacido el 5 de agosto de este año; Jorge, es el nombre impuesto a un niño de don Francisco Zúñiga y doña Dolores Salas nacido el 13 de abril.

Rodrigo se llamará un niño de don Ramón Siqueira y doña Celina Struk, nacido el 15 de noviembre de 1923.

Le niega el voto al proyecto.

Volio. Las palabras del señor Ortiz son un cargo grave al Gobierno que nos manda el proyecto en sesiones extraordinarias. Hace moción para interpelar al Gobierno. ¿Por qué pide ese gasto? ¿Quién se va a robar esos ₡ 15.000?

Presidente. Considera pertinente la moción del señor Volio. El Gobierno después de la convocatoria no ha enviado una sola nota.

Ortiz Jorge; Ratifica el dictamen. Acepta la apelación al Gobierno.

Rodríguez: Le dará el voto a la moción.

Pinto: Lo que el Gobierno ha pretendido es complacer a los vecinos deseando que el Congreso cargue con el San Benito.

Presbo González: Le niega el voto. El Ejecutivo al enviar el proyecto "peladamente" demuestra no tener interés.

Leiva: Apoya la moción. Deben oírse las razones del Ejecutivo. Esa moción nos viene a dar luces.

Cortés León: No quiere obstaculizar la iniciativa. Con lo que no está de acuerdo es con cierto desorden del Poder Ejecutivo.

Se refiere a los estudios hechos y a las opiniones emitidas por los ingenieros.

Debemos saber cuantos estudios se han hecho.

Esos ₡ 15000 van a ser tirados a la calle.

El Ferrocarril al Pacífico es un el fante blanco.

Si el Ejecutivo no tiene orden, el Congreso debe ponérselo.

Aprobada la moción del Rep. Volio.

El decreto No. 28 del 22 de junio de 1915.

Se le dió tercer debate al proyecto para dar cumplimiento al decreto No. 28 del 22 de junio de 1915. (Tramitado en la Legislatura ordinaria hasta segundo debate) (Auxilio de ₡ 6000 a Hatillo)

Aprobado.

#### Reforma a la Ley de Comisiones

Fué puesto en tercer debate el proyecto para reformar la Ley de Comisiones ("La Gaceta" del 11 de julio) (Creación de una Dirección de Caminos).

Quirós: Hace observaciones con el fin de hacer más prácticas las reformas.

Contempla la conveniencia de los buenos caminos.

Presenta una modificación al artículo 9.

Ampliamente analiza el caso.

Aguilar: Presenta una moción sobre el artículo 9 y la conveniencia de empezar los trabajos en setiembre.

Baltodano: No votará el proyecto. Lo impugna.

No le dará el voto a las reformas del señor Ministro quien no presenta razones.

No debe suprimirse el artículo 58.

Quirós: Refuta al Rep. Baltodano.

Simpatiza con la Ley por su aspecto económico.

El centro general de acción debe estar en San José.

Leiva: Pide a sus compañeros más interés en asunto de caminos. Los caminos son su anomalía. Ha tenido por ello muchas decepciones. Muchos Gobiernos ofrecen caminos y no lo cumplen. Los caminos son la salud pública, la base fundamental y debe apoyarse.

Alude a la Ley de Comisiones mirada con malos ojos por el ex-Ministro de Fomento.

Una Ley de Caminos debe ser tiránica, debe ser exigente como la de instrucción pública y si es el caso castigar la rebeldía con el apremio corporal.

Encuentra justa las apreciaciones del señor Quirós. Deben beneficiarse los tributadores.

Baltodano: Su sentir es el mismo que el del señor Leiva: siempre se ha esforzado por todo lo que atañe a los caminos.

El señor Quirós no tiene razón en su tesis.

Estoy en contra de esto porque he observado el fracaso de los ingenieros.

Refiriéndose a los ingenieros enviados por la Dirección de Obras Públicas y por el Ministro de Fomento dice que van al Guanacaste a ver y después regresan. Parece que fueran al infierno.

Cita varios casos. Entre ellos la ciénega de San Jerónimo.

Si se le quita a las Municipalidades el derecho de nombrar al ingeniero se promoverán muchos abusos.

Habla del pésimo estado de los caminos del Guanacaste.

Los fracasos de los ingenieros que han ido al Guanacaste se deben a la desesperación con que llegan.

Esto se evitaría nombrándolos la Municipalidad.

Debe evitarse que los ingenieros causen perjuicios en lugar de beneficios.

Quirós: Las irregularidades señaladas por el señor Baltodano se evitan si hay frente al Poder hombres de nervio. "Póngase un Ministro de Fomento que tenga energía y se verá el buen resultado".

Hay que controlar las autoridades.

Se levanta la sesión a las 17 horas. Queda en uso de la palabra el Sr. Arias.

## Notas tomadas por Gustavo Flaubert para la historia de la humana tontería

II

Toda autoridad, y sobre todo la de la Iglesia, debe oponerse a las novedades, sin dejarse amedrentar por el peligro de retardar el descubrimiento de algunas verdades, inconveniente pasajero y enteramente nulo comparado con el de falsear las instituciones y las opiniones admitidas.

De Maistre

Observo respecto de los peces que es una maravilla que puedan nacer y vivir en el agua de mar, que es salada, y que su raza no haya sido aniquilada desde hace largo tiempo.

Gaume.

¿Será necesario observar que esa vasta ciencia (la química) está absolutamente fuera de lugar en una enseñanza general? ¿De qué le sirve al ministro, al magistrado, al militar, al marino, al negociante?

De Maistre

Varias personas han pensado que la ciencia, en manos del hombre, deseca el corazón, suprime el encanto de la Naturaleza, y lleva los espíritus débiles al ateísmo y del ateísmo al crimen.

Chateaubrian

A mi modo de ver, la enseñanza de la Historia puede tener inconvenientes y peligros para el profesor. También los tiene para los alumnos.

Dupanloup

Si a Napoleón se le considera desde el punto de vista de las cualidades morales, es difícil apreciarlo; porque resulta difícil descubrir la bondad en un militar siempre ocupado en sembrar la tierra de muertos, la amistad en un hombre que no tuvo nunca iguales en torno suyo, la probidad en un potentado que era dueño de las riquezas del Universo. Con todo, por mucho que ese mortal estuviese fuera de

las reglas comunes, no es imposible coger aquí y allá ciertos rasgos de su fisonomía moral.

Thiers.

Se requiere más ingenio para ser batelero del Ródano que para escribir *Las Orientales*.

Proudhon.

Es lástima que Moliere no sepa escribir.

Fénelon

Moliere es un histrón infame.

Bossuet

El genio de Byron me parece en el fondo un poco tonto.

L. Venillot

Bonaparte es en efecto un gran ganador de batallas; pero fuera de esto, cualquier general es más hábil que él.

Se ha creído que había perfeccionado el arte de la guerra, y lo cierto es que lo ha hecho retrogradar hacia la infancia del arte.

Chateaubriand

A Bacón le faltaba totalmente el espíritu de análisis. No sólo no sabía resolver las cuestiones; ni siquiera sabía plantearlas.

De Maistre

No cabe ninguna duda de que los hombres extraordinarios, en cualquier género que sea, deben una parte de sus triunfos a las cualidades superiores de que está dotado su organismo.

Damiron

En cuanto un francés atraviesa la frontera, penetra en territorio extranjero.

L. Havin

El comercio de ultramarinos es respetable. Es una rama del comercio. El ejército es más respetable aún, por ser una institución cuyo fin es el orden.

El comercio de ultramarinos es útil. El ejército es necesario.

Jules Nobiac

## Los quince mil colones de don Moisés Aguilar

Frente al Palacio Nacional.—Sin noticias.—En el carnet repletill no hay novedades. Imposible regresar a la redacción con la barca vacía! Y para colmo de males tres ministros no han llegado a su despacho o por lo menos dos se han excusado de recibirnos. Filo, y don Tomás.

—De pronto aparece don Moisés Aguilar. Es nuestro hombre. Lo saludamos.

—Don Moisés, ¿leyó lo que dice «La Noticia» de ayer sobre el desvío de 15000?

—No, Me han hablado de ello y no comprendo el por qué de esos ataques.

—Dice el cronista que esos 15.000 del proyecto son para usted, para hacer su «política».

—¿Acaso yo los he recibido? Además de eso, el proyecto no es mío. Es del Ejecutivo anterior y recogido por el actual. Yo no llevo vela en el entierro.

—¿Y por qué eso de hacer un estudio que ya está hecho?

—Verán ustedes. En 1905 el Ing. don Luis Matamoros hizo el estudio del caso. Ahora se trata de averiguar cuál lado conviene más; si el de Jesús María a Esparta o bien la ruta actual. Debe saberse lo que va a costar el trabajo. Hay que hacer cálculos. Debemos

saber si el desvío por Esparta cuesta más, o si conviene más. Creo que sea más costoso, aunque ello no significa que sea más ventajoso.

Yo en esto no tengo interés más por mi provincia. Miro el interés nacional; la estabilidad de la vía; no es posible aceptar éste con malas bases.

Por otro lado no sólo yo abordé el tema en la Cámara. También lo hicieron con mucha lucidez don Emiliano Odio, y varios diputados guanacastecos.

Así pues, son injustos los cargos, menos no siendo mío el proyecto, no teniendo yo que ver con el manejo de los 15.000, habiendo una oficina de Control.

El señor Aguilar hablaba con mucho entusiasmo y con toda amabilidad. Por eso creemos que si los representantes de la Esparta antigua eran aguerridos y temerarios, el de nuestra bella Esparta tiene una gran ventaja: es muy fino.

—Terminamos la entrevista.

En ese momento gentes de influencia de Alajuela iban a buscar a Fijo.—Ran. Ran paró en su auto.—Ya está sano y salvo.

Gracias a Dios!

## Rectificaciones sobre el trágico suceso de Hatillo

en que perdieron la vida los jóvenes Villalta y Chaves

Recibimos la visita de algunos amigos de los jóvenes que perecieron ahogados el domingo pasado en el río Turrubí, con el fin de que rectificásemos algunos conceptos emitidos por nuestros colegas «El Diario de Costa Rica» y «La Tribuna» relacionados con este lamentable acontecimiento. Ambos diarios hacen elogios del Sr. Agente de Policía del Hatillo por su conducta en este desgraciado suceso. Nuestros visitantes nos dijeron lo siguiente:

El referido Agente de Policía envió a Manuel Quesada a la Segunda Sección de Policía en calidad de detenido, en lugar de haberlo dejado que regresara al lugar del acontecimiento a señalar con precisión el punto en donde tuvo efecto la tragedia, lo que hubiera sido de gran utilidad para los vecinos que acudieron a prestar sus auxilios. Disponiendo como disponía el Sr. Agente de Policía de subalternos, y habiendo comunicación telefónica entre el mencionado distrito y esta capital, la noticia a la Cruz Roja o las autoridades pudo haberse dado por este medio, dejando a Quesada en disponibilidad para que acudiera con sus acompañantes al margen del río en donde ocurrió la tragedia, pues como ninguno de los vecinos sabía con exactitud el lugar, se perdieron los momentos más preciosos, ocasionando

con esto horas de más angustia a los familiares y amigos de los ahogados.

La autoridad no tomó ninguna participación en el hallazgo del cadáver de Villalta, el cual fue encontrado y llevado a casa de la familia Porras por Ramón Jiménez, Luis Gutiérrez, Juan José Chaves, Dolores Hernández, Eduardo Castro, Joaquín Quijano, Adán Hidalgo, y Enrique Chaves.

Al llevar el cadáver de Villalta a la casa de sus tías, en medio de la confusión y angustia general, el Sr. Agente de Policía exigía que éste fuera traído al Hospital de esta capital, lo cual fue impedido por la mayoría de los vecinos.

Así mismo carece de fundamento la versión publicada de que Víctor empujó hacia la poza a su compañero Ramón. Hubo entre ellos algunas palabras de broma con respecto al baño, pero sin que el primero hiciera fuerza al segundo para arrastrarle al agua.

El cadáver de Chávez todavía no ha aparecido a pesar de las gestiones que para el caso se han llevado a cabo.

Los visitantes nos manifestaron, además, que las narraciones sobre este doloroso acontecimiento, hechas por otros diarios carecen de fundamento en su mayor parte y que las nuestras sí tienen detalles completos y exactos.

### Aclaración del Rep. Picado

Nuestro buen amigo el Rep. D. Felipe Picado nos declaró ayer que no es cierto lo que afirma La Tribuna de que él esté de acuerdo en el proyecto del Ejecutivo para el monopolio de seguros.

Dice que estudia el negocio y que por el momento no puede hacer manifestaciones de ninguna especie.

TACK HING LUNG y C.  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

QUONG TAI CHONG & CO.  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores  
y Exportadores  
PUNTARENAS C R

### En la Librería Española de María V. de Lines

se ha puesto a la venta el popular Almanaque profusamente ilustrado

### HISPANO AMERICANO PARA 1925

XVI AÑO DE SU PUBLICACION

Precio \$ 1.75  
Por correo 2.00

### INDUSTRIA FRANCESA

Recuerda a sus clientes que el sábado 27 terminará la venta de

### Corbatas

A \$ 4.00

En vez de 6, 7 y 8 colones

Se consiguen también en nuestras Sucursales de Cartago y Heredia

### GLORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE

PILDORAS y JARABE

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES COLORES PÁLIDOS

BLANCARD

LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld PARIS

APROBACION DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

### Jesús María Castro

Jabones de primera calidad

Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

### UNITED FRUIT CO.

Servicio de Vapores

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en la mañana, y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días Jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los Jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucs., Sub-agentes en San José.

G. P. Chittenden  
Administrador

San José, Marzo 28 de 1924

El Almacén de Muebles

Más Surtido y Barato

es el de

Hernández y Cía.

125 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Teléfono 972 :: Apartado 269



# La prohibición y la locura

Traducimos para los lectores de LA OPINION la siguiente sugestiva nota:

¿La prohibición ha producido una disminución en los casos de locura? En "Mental Hygiene", el doctor Horatio Pollock y la señorita Edith M. Furbrich se esfuerzan por contestar a esta cuestión tan controvertida, por el estudio de los casos de locura alcohólica tratados desde hace quince años en los trece hospitales del Estado de Nueva York.

En el período de 1920-1922 (desde la prohibición) no se cuentan más que 541 casos nuevos, en lugar de 1601 para el período de 1912-1914. En 1917 se produjo un ligero aumento, debido a la excitación y a los cambios de hábitos provocados por la entrada de los Estados Unidos en

la guerra. El minimum de casos ha sido constatado en el año 1920, que siguió a la prohibición.

Pero ¿cuál es el número de los que buscan en los estupefacientes (drogas heroicas) las alegrías de las cuales la prohibición los priva? En un interesante estudio sobre la prohibición en los Estados Unidos publicado en "France-Etats Unis" de julio-agosto, la señora S. Longuepin refiere que, según ciertos periódicos un millón de norteamericanos se han dado a la cocaína.

Sería interesante saber cuántos casos de locura o de psicopatía ha producido hasta la fecha la práctica de los estupefacientes (drogas heroicas). Esto no lo dice el artículo de "Mental Hygiene" antes referido.

# Noticias de un costarricense a quien se creía fallecido

Hace próximamente dos años que el señor Cónsul de Costa Rica en Colombia dió informe de haber fallecido en Bogotá el súbdito costarricense Arturo Morales Pacheco, quien hacía poco más de cinco años que había salido de esta capital con rumbo desconocido.

El informe en referencia fue basado en la pregunta que de esta capital se hizo por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores a varios cónsules sudamericanos pidiendo informes del referido Morales Pacheco. Todas las contestaciones fueron negativas excepto la del señor Cónsul mencionado quien informó haber fallecido en su jurisdicción un sujeto de este nombre y de nacionalidad costarricense. Como es natural, la noticia

trajo londo pesar a sus familiares, quienes encomendaron a Dios su alma con el reso de los nueve días, misas, rosarios, etc., etc.

Ahora resulta que el referido Morales Pacheco no ha fallecido, sino que se encuentra vivo y coleando en las vecindades de Costa Rica, pues está en Bocas del Toro, después de haber recorrido la mayoría de los países sudamericanos. El fallecido fue un compañero, de nacionalidad panameña, y de allí la equivocación de nuestro Cónsul.

La familia ha recibido esta noticia con gran contento y espera en día próximo, con agasajos, al señor Morales, de quien, desde su salida de Costa Rica, no se había vuelto a tener noticias.

# Lo que se hace en la Institución Barroeta

## Liquidaciones

Se liquidan las cuentas de los pupilos Bernardino Gutiérrez Yglesias, Rodolfo Gutiérrez Yglesias, Rodolfo Guardia Montealegre, Vicente Saborio Fonseca, Jorge Luis Solera Oreamuno, Fernando Esquivel Bonilla, Alvaro Esquivel Bonilla, Hernán Vega Rodríguez y F. Oreamuno Sánchez.

## Inscripciones

Se inscribieron como pupilos a Carlos Roberto Bonilla Durán, Francisco Aguilar Bonilla, José Antonio Alvarado Piza, Carlos Manuel Gutiérrez Cañas, Fernando Cabezas Guardia, Rodrigo Ruiz Solórzano. Se solicitan nuevos atestados de parentesco con el señor Barroeta, a más tardar dentro de 60 días, de los pupilos Carlos Aníbal Oreamuno Gólicher, José Joaquín Fernández Solera, Roberto Montero Castro y Rodrigo Facio Brenes.

## Pupilos definitivos

Se inscribe como pupilos definitivos a los jóvenes Jorge Walter Osborne Mora, Arnulfo Jiménez Zavaleta, Fernando Castro Segreda, Alfredo Cañas Vargas, José Guillermo Gutiérrez Zeledón, Carlos Alberto Fonseca Lizano, Oscar Guillermo Sáenz Lara, Juan de Dios Jiménez Roig, Alejandro Alvarado Piza, José L. Alonso Gutiérrez Morales, Hirma Ruiz Solórzano, Julio Ruiz Solórzano, Adolfo Hacería Gutiérrez, Carlos Eduardo González Truque y Federico Arturo Volio Guardia.

## Par fin se acordaron del benefactor

Muchos años han transcurrido desde la muerte de don Rafael Barroeta. Los pupilos no hacían más que retirar el dinero, quizá la mayoría de las veces sin saber de quien procedía y a quien le debían el servicio. La memoria de

Barroeta estaba olvidada completamente. Tocó a este diario, con ocasión del aniversario de su fallecimiento, hacer una protesta por el olvido en que se tenía al Sr. Barroeta y la Junta, en la reunión de que damos cuenta, tomó el siguiente acuerdo:

V—Considerando la Junta que es muy justo que el día 21 de junio, fecha del aniversario de la muerte del magnánimo fundador de la Institución, señor don Rafael Barroeta y Vaca, sea ofrecida una misa en su memoria y llevada a su tumba una ofrenda floral, acuerda: con el beneplácito de todos los miembros de la junta, que se celebre una misa en cada aniversario, invitando para ello por medio de un aviso en el Diario Oficial y en un periódico de esta localidad, a todos los pupilos de la Institución y a aquellos que lo hubiesen sido, a fin de que asistan al piadoso acto. Igualmente se dispuso que el día de la celebración de los Fieles Difuntos, sea enviada a la tumba del señor Barroeta una ofrenda floral.

El Secretario queda autorizado para erogar los gastos de esta disposición origine de acuerdo con el presupuesto determinado para cada año.

Ya es algo, que después de tantos años de olvido se disponga una misa y dos coronas, ya que no es posible que los beneficiados, lo hagan por espontánea voluntad.

## El presupuesto

El siguiente es el presupuesto de gastos de la institución, el cual reproducimos no sin hacer ver que se gasta demasiado en alquiler de oficina, \$900.00 anuales, sueldo del Tesorero y Secretario \$1,800.00, mientras que para la misa de cabo de año no se destina más que la insignificante suma de \$500, como misa de pobre.

El presupuesto es el siguiente:

Intereses 9 0/0 anual \$1.....		
\$ 260627-93 .....	\$ 23456 51	
3 0/0 acumulado a Capital.....		\$ 7818 83
6 0/0 disponible para gastos....		15637 68
	\$ 23456 51	\$ 23456 51
6 0/0 disponible para gastos ..	\$ 15637 68	
95 pupilos a \$ 60-00 c/u. acumulación anual.....		\$ 5700 00
82 pupilos a \$ 80-00 c/u. gastos educación anual.....		6640 00
7 pupilos a \$ 25 00 c/u. acumulación en 5 meses.....		175 00
7 pupilos a \$ 40-00 c/u. gastos educación 5 meses.....		280 00
Alquiler oficina al año.....		900 00
Sueldo del Tesorero y Srío al año		1800 00
Sueldo del notificador al año....		40 00
Por dos coronas para don Rafael Barroeta .....		30 00
Por una misa a don Raf. Barroeta		5 00
Por un anuncio periódico para invitación misa.....		15 00
Sobrante que pasa a Capital....		52 68
	\$ 15637 68	\$ 15647 68

**Línea Hamburguesa Americana**  
El suntuoso vapor  
**"Teutonia"**  
Con magníficos camarotes de 1.ª y 3.ª clase  
Saldrá de Pto Limón el 28 o 29 de Setiembre  
llevando pasajeros y carga para Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curacao, Pto. Cabello, La Guayra, Amsterdam y Hamburgo.  
Para más pormenores dirigirse a  
**John M. Keith.—Agente**

**El Doctor**  
**Edgar Montealegre**  
tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales a sus amistades que viajen a Nueva York  
Práctica general, especializando en el diagnóstico y tratamiento del Asma, así como de las enfermedades del pulmón  
485 Park Avenue,  
New York City

**Cosas de cronistas**  
Nuestro colega "La Tribuna", en su carnet social del día de ayer, dice que ha sido bautizado con el nombre de Hernán, un niño de don Carlos Von Bulow y doña Mercedes Cordero.  
Lo que ha pasado es que en días anteriores una tía de joven Von Bulow, señorita María Julia Cordero, inscribió en el Registro del Estado Civil a su sobrino Hernán, nacido el día 13 de Noviembre de 1896 es decir, hace 28 años

**Herido que ingresa al Hospital**  
En la tarde del jueves ingresó al Hospital de San Juan de Dios, procedente de la línea de Limón, don Tomás Pereira, quien fue víctima de un penoso accidente que le ocasionó la fractura de una pierna. Se encontraba haciendo el corte de un árbol y al caer este no le dió tiempo de escapar provocándose la grave fractura que le ha obligado a venir al Hospital para su curación. Lo atiende el doctor. Barrionuevo.

**Alberto Sáenz Esquivel**  
**Pasan de Abogado y Notario Público**  
Ofrece sus servicios profesionales al público en general y a la antigua clientela de los licenciados don Carlos y don Francisco Vicente Sáenz Esquivel.  
Oficina 50 varas al oeste del Parque Central. Contiguo al despacho del Dr. Aniceto Montero. San José, 5 de septiembre de 1924.

# La voz del público

## Justicia para los viejos servidores de la enseñanza nacional

El señor don A. Molina U., Director de la Escuela de Aplicación de Heredia, ha pasado una circular a los maestros del país con el fin de que envíen su voto para que se elija cuál es el maestro que mejor ha servido a la enseñanza con el objeto de que se coloque su retrato en la sala de la Escuela.

Ya en otras oportunidades levantamos nuestra voz de protesta contra esta marcada injusticia, con la que se quiere rendir homenaje a personas vivas, a empleados dependientes de la Secretaría de Educación Pública que quizá ejercen poder sobre sus subalternos, o que éstos, deseosos de complacerlos, les dan su voto, dejando en el más completo olvido a leales y grandes servidores del Estado, en el ramo

de la enseñanza, que ya no existen.

Entre los viejos maestros fallecidos, de los cuales no se guarda sino un esfímero recuerdo entre la generación que hoy lucha y trabaja en las difetentes actividades de la vida, hay maestros y maestras con más méritos que muchos de los que ahora están de candidatos para el homenaje con que se les quiere estimular. Por nuestras calles hemos visto al viejo maestro don José Callegos, ciego, olvidado de sus discípulos, disfrutando de una pensión que apenas le alcanza para su sostenimiento, y como él no debemos olvidar al Mesatro Morales, a las señoritas Agustinita y Salvadorita Gutiérrez etc., todos acreedores a aquel honor,

REMO.

**Circular del Ministerio de Gobernación**  
El Secretario de Gobernación le ha enviado una circular a todos los Gobernadores y jefes Políticos excitándolos a cumplir fielmente la Ley de Licores. Desea el señor Castro que se persiga enérgicamente a los contrabandistas y se les castigue con todo el peso de la ley.  
Veremos el efecto que produzca esta nueva circular.

**Doctor**  
**A. Peña**  
**Chavarria**  
De las Universidades de Colombia y Johns Hopkins  
ESPECIALIDAD:  
Enfermedades de los niños y enfermedades tropicales  
Consultorio del  
Dr. J. M. SOTO  
Frente a la Segunda Sección de Policía  
TEL. 466  
10 a. m. a 12

**DISCOS VICTOR, COLUMBIA, PATHE**  
y de cualquier marca toca el fonógrafo  
**EDISON**  
(El fonógrafo con alma)  
Mejorando su reproducción más del **50%** sobre las otras máquinas  
Lo invitamos a que haga la comparación  
**RUDIN & TORMO, Agentes**  
APARTADO 439 SAN JOSE

¿Es Ud. constructor? ¿Necesita ARMONA de la mejor calidad?  
**Llame a San Pedro.—Teléfono No. 21**  
y le atenderá inmediatamente  
**BELARMINO CAMPOS**  
quien acaba de recibir espléndidas ARENAS de Cartago

Joyería y Platería de  
**A. BELLO**  
Se ha trasladado a su nuevo local contiguo al "Siglo Nuevo"  
Gran surtido en artículos de novedad.

Trapos viejos, pero limpios, se compran en la Minerva

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA:—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.  
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.  
—No menos de tres inserciones.  
—PAGO ANTICIPADO.

Feria Agrícola Industrial de Limón

El Comité suplica a los interesados industriales y agricultores hacer cuanto antes su solicitud expresando el objeto de ella e fin de designarles el lugar y capacidad aparente en los salones y demás locales de la Feria Exposición que se celebrará durante los días 11, 12, 13 y 14 de Octubre próximo.  
D. O 4. v.  
HAROL SMITH — HORACIO TASIES  
Presidente Secretario

¿Qué pasa en LA VANIDOSA?

No sabes? Ya llegaron las últimas novedades en telas y gran variedad de colores: Pablo, Mavis, Méjico, Zerrapín, Luis Felipe, Terracota, Melón, Yucatán, Azul Chino, Tinto Chino, Primavera, Cow Boy, Bombay, Tortoise Shell, Sheik. "Algo nunca visto en San José. No se quede sin verlos. Pase hoy mismo".  
D. S. 28 v.

Ya recibimos el famoso LINIMEN-

TO RUSO para el reumatismo, el BALSAMO DE ORO para la impotencia, el RECONSTITUYENTE CEREBRAL para cerebros cansados y el famosísimo HEIDISAN que cura la gonorrea en diez días.

Aparatos Gím-násticos "Peerles".

Desarrollan músculos, producen salud y fuerza.  
Agente JUAN M. VICTORY  
Sub-agencia. Librería Alsina P. O. I. v.

Repasto Potrero para cualesquier cantidad de ganado.

a poca distancia de San José, alquilamos a precios módicos haciéndonos cargo del cuidado de los animales dirijase al aserradero de Jaime Rojas.—Teléfono 840.

Vendo puros para tres por cinco a \$11-00 el mil.

elaborados con los famosos tabacos palmarones.—Atiendo pedidos.—Flavio Mora Pacheco.—San Ramón. D.\$27 v.

Anillos de puros Sur-tido muy variado.

De venta en la Lito-grafia Minerva.

Vendo mulas de Nicaragua nuevas sanas y de buen tamaño.

Juan José León. Lito-grafia Minerva.

Llavero En la Administración de este Diario hay un llavero con llaves, que fué encontrado en la calle.—Quien se crea con derecho a él, se le entregará previo pago del anuncio.—Agosto 7 1924.

Casa para alquilar Se alquilan los altos del salón de espera del Teatro Adela adecuados para negocio, habitación u oficinas. Informes Adela v. de Jiménez. Fábrica de Mosaicos. Teléfono 278.

Trapiche horizontal Se vende uno para 8 caballos de fuerza, marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

Banaderos Buena oportunidad para siembra de banano. Se ofrece en arrendamiento excelentes tierras de montaña habilitadas de irruvías y a proximidad de ferrocarril en el Atlántico.—Para más detalles dirijirse al apartado de correos 774.

Gallinas PLYMOUTH Rock En venta ejemplares de pura raza.—Entenderse con C. de Mezerville.

Sistema económico

de publicidad con tarjetas postales de 2, 4 y de 6 paginitas de el carácter aquí signadas con precios según el número de las paginitas y de la publicación o menos en el de LA OPINION demos la primera página de una tarjeta postal editada por la misma tipografía.

La tuberculosis vencida

Regeneración sanitaria en el mundo orgánico. De Italia la curación racional de la tuberculosis. De Costa Rica la regeneración sanitaria en el mundo orgánico por el Dr. Antonio Maggiorani, romano. (Demostración con tarjetas postales).

El ilustre Albert Edward Wiggan en el nuevo decálogo de la ciencia, declara: "El Supremo Hacedor manifiesta hoy su voluntad al hombre por medio de la ciencia. En vez de grabar sus preceptos en las tablas de piedra de la antigüedad, hace brotar del laboratorio sus revelaciones asombrosas. La biología (ciencia de la vida) es el nuevo evangelio que viene a completar las enseñanzas del cristianismo, mostrando a los hombres la técnica para alcanzar el perfeccionamiento físico, intelectual y moral".

Para el moral tenemos el evangelio, para el físico, sanitario el axioma del Dr. Antonio Maggiorani: "La electricidad es vida. El equilibrio de la misma en el organismo, es SALUD; introducir electricidad en el organismo, sea por la piel, sea por el estómago) cuando falta, es hacer salud. Saber proporcionar la introducción de la electricidad (sea que deficiente por falta de producción, sea que deficiente para suministrar a su producto a embarazadas), es lo que sirve para regenerar el mundo orgánico".

La salud es el principal bien y así el principal factor económico.

Nuestro cuerpo nos debe servir sin hacerse sentir. Las funciones del mismo deben llevar gusto, no disgusto. Cuando el cuerpo se siente o las funciones no dan gusto significa que el equilibrio de la electricidad falta, y cuando no se tienen daños anatómicos con restablecer el equilibrio eléctrico, cesan los disturbios.

De la aplicación de dicho axioma puede resultar la regeneración sanitaria del mundo orgánico; pero para esto se necesita dirigirse a la producción que es la que representa la vida orgánica. Aun tratándose del género humano es a la mujer a la que debemos dirigirnos, pues del modo como seamos engendrados depende la salud del producto. Las estadísticas sanitarias demuestran que la mayor parte de los defectos físicos, de las enfermedades de las predisposiciones a las mismas.

Vendo casa en A-rañuez cómoda y barata.

Entenderse con Ismael Murillo en la pulpería "Buenos Aires" en A-rañuez.

ESPECTACULOS EN LOS DIFERENTES TEATROS DE SAN JOSE

**MODERNO**  
Sábado 27 de Septiembre  
A las 7 p. m.  
Episodios 10 11 12 de  
**La Flecha Vengadora**  
A las 8.30 p. m.  
despedida de la familia VARGAS con la soberbia representación de  
**LA TRAGEDIA DEL GOLGOTA**  
DOMINGO  
**LA SENDA DE LA INOCENCIA**  
MARY PHILBIN

**ADELA**  
Sábado 27 de Septiembre  
A las 7 pm  
Primeros episodios de  
**La Flecha Vengadora**  
A las 8.30 pm  
Definitivamente por última vez  
**LAS CORSARIAS**  
El triunfo más grande de la temporada.  
DOMINGO  
**EL REY QUE RABIÓ**

**VARIEDADES**  
Sábado 27 de Septiembre  
A las 7 p. m.  
Función ordinaria, son válidas las tarjetas  
**MADRUGADA DE SANGRE**  
A las 8.30 pm  
El interesante Foto-drama  
**FIERAS HUMANAS**

**AMERICA**  
Domingo 28 de Septiembre  
MATINÉE  
**EL SUPREMO MANDAMIENTO**  
NOCHE  
**LA DECIMA SINFONIA**  
por artistas de la comedia francesa

Gacetillas de los Teatros

Moderno

Teniendo que salir en la próxima semana para Puntarenas, la Familia Vargas se despedirá esta noche con una extraordinaria función de Teatro Moderno

"La Tragedia del Gólgota" en trece cuadros plásticos sancionados por la Iglesia y con permiso del Ilustrísimo Señor Obispo, se pondrá esta noche en el Moderno apatición del selecto público que frecuenta el Coliseo de Moda y como despedida de la célebre y aplaudida familia Vargas.

A las 7 continuará la serie emocionante "La Flecha Vengadora" y mañana se teudrá un gran estreno por la divina estrella Mary Philbin.

Teatro Adela

La función que ha tenido mayor éxito, "Las Corsarias", que se han dado durante toda la semana con un lleno completo.

La función de esta noche en el Adela es extraordinaria. Se pondrá en escena "Amor Ciego", uno de los mayores éxitos de la Compañía y las Corsarias, con las cuales se tiene una noche de verdadera alegría y entusiasmo.

José Angel Sánchez ha interpretado el papel de Palomino en las Corsarias, que el público le ovaciona constantemente.

Yanguas en el Padre Canuto está insuperable y el resto de la Compañía trabaja en esa obra con entusiasmo y toda propiedad.

Mañana se tendrá otro éxito colosal con el estreno de EL REY QUE RABIÓ.

Teatro Variedades

Se darán hoy dos escogidas funciones.

A las 7 p. m. en tanda ordinaria, con validez de las entradas de obsequio, se pasará la interesantísima cinta dramática "Madrugada de Sangre" en cuya interpretación intervienen notabilísimos artistas.

Y a las 8.30 se pasará la película de grandioso éxito cuyo título es "Fieras Humanas" cuyas emocionantes escenas interesan vivamente, y constituyen una amarga lección de la vida.

Ambas películas son dos obras de arte que han obtenido grandes éxitos en los principales teatros del mundo.

La Decima Sinfonia

Magnífico cine-drama de la casa Pathe Freres de París interpretado por notables y aplaudidos artistas de la Comedia Francesa, que se estrenará mañana en la noche en el Teatro América.

Drama de pasión que se apodera del alma de un artista notable, que expresa su acerbo sufrimiento en páginas de música que pasan a la posteridad inmortalizando su nombre.

Desilusiones, amarguras y desengaños que por mágico poder del arte se transforman en melodías sublimes, gritos de dolor que se cristalizan en música deliciosa.

Recomendamos eficazmente esta película.

Celebración del Centenario de la batalla de Ayacucho en Costa Rica

El Poder Ejecutivo ha expedido con fecha 24 de los corrientes el decreto que aparece en "La Gaceta" de hoy y que en lo conducente dice:

"Estando próxima la fecha de la celebración del centenario de la batalla de Ayacucho, acontecimiento de gran trascendencia continental en la vida de la libertad de América,

DECRETA

Erijase un busto de bronce a la memoria del Libertador Simón Bolívar, en el Parque de su nombre en esta ciudad, cuya inauguración solemne tendrá lugar el día nueve de diciembre del corriente año, fecha del Centenario del glorioso acontecimiento.

La Secretaría de Fomento por medio de la Dirección General de Obras Públicas, pro-cederá a la ejecución de la obra en proyecto, correspondiendo a la Secretaría de Relaciones Exteriores la inauguración del Bronce conmemorativo.

Se declara día de asueto para los empleados públicos el citado 9 de diciembre del año en curso, excepción hecha de aquellos que por la naturaleza del servicio deban permanecer en sus oficinas.

Lea LA OPINION

Cables

Viene de la página 1

A la memoria de un misionero

San Francisco, setiembre 26, Estará en curso de preparación un programa para celebrar con grandes fiestas de carácter internacional el traslado de los restos del padre Junipero Serra, fundador de misiones en California. Los venerables huesos serán exhumados de su sepultura junto al altar mayor de la misión del Carmelo en Monterrey, para ser depositados en un hermoso sarcófago, obra del escultor José Mora.

La ceremonia está fijada para el 12 de octubre, y se piensa invitar a ella al rey y la reina de España, al embajador español en Washington, al presidente de México y a otras personalidades.

Como es sabido, el Padre Serra llegó a California en 1770, donde fundó, entre otras, la Misión del Carmelo, que domina la costa frente a Monterrey. El ilustre franciscano no sólo ejerció su magisterio espiritual, cristianizando a los indios, sino que también es considerado como el introductor de las semillas que habían de hacer rico y famoso el territorio por su fertilidad.

Lo Argentina moderniza su escuela

Nueva York, Set. 26.—El gobierno argentino ha firmado un contrato en los Estados Unidos para la modernización de los cruceros "Rivadavia" y "Moreno". El trabajo durará un año.

EN LA  
**IMPRENTA MINERVA**  
TALLERES DE  
**"LA OPINION"**  
se hacen a precios económicos  
**TODOS LOS TRABAJOS DE IMPRENTA**  
que nuestros amables lectores puedan necesitar en sus  
*Negocios, Empresas, Haciendas, Oficinas profesionales, Fiestas Sociales y Religiosas, Acontecimientos familiares y deportivos.*  
Nuestro lema es:  
**Servir y dejar contentos a nuestros clientes**

El tren tortuga

Sigue el público quejándose de las irregularidades del servicio de trenes del Ferrocarril al Pacífico. Anteayer llegó con hora y media de atraso, debido a que en San Antonio de Bején tuvieron los pasajeros que esperar pacientemente el desembarque de un ganado.

Los pasajeros protestaron pero fue en vano.

"Reaparecerá Recogimiento"

La casa Reus de Madrid se ha dirigido al poeta don Rogelio Sotela invitándolo para que edite la revista "Recogimiento" que hace varios años circuló en Costa Rica. Esa publicación era muy buscada.

Ojalá volvieran a reaparecer también otras revistas que bastante falta hacen en este país.

**GRAN OPORTUNIDAD**  
**La Tienda Mil Colores OFRECE**  
UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES ingleses a precios sin competencia. Visfela para que se convenza. El propietario obsequiará un CUPON para premiarse de acuerdo con las tres últimas cifras del premio mayor de la Lotería del Asilo Cbsupul, bajo estas condiciones:  
El favorecido por la suerte, tendrá derecho a recibir, enteramente gratis, un corte de casimir, de valor equivalente al de su compra. Ese cupón, será válido para doce meses de Lotería, contados desde la fecha de su adquisición.  
SITUADA FRENTE A "LA ALHAMBRA", CALLE 2ª OESTE ANTIGUO LOCAL DEL DR. SALAS  
**Enrique Yankelewitz**